

REDACTORES:

González Z., Manuel.
Jiménez N., Enrique.
Luján, Agustín.
Murillo, Juan M.^a
Vargas, Guillermo.
Zúñiga Montúfar, Tomás.

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:
Al mes. ₡ 1.00
Número suelto. . . 5 cts.
Colaboración
solicitada y pagada.
ANUNCIOS:
Precios convencionales.
ADMINISTRACIÓN:
Calle Central Norte, 117
Castilla n.º 158

Diario liberal é independiente

Dirección: EL CUERPO DE REDACTORES

Editor: MANUEL GONZALEZ Z.

Año I

San José, 26 de Marzo de 1901

Número 45

Los Martes de "El País"

Bíblicas

I—Y pasaron los tiempos en los que las mujeres históricas y los sacerdotes de la superchería llamadas sibilas aquellas y amigos de Dios éstos, enbaucaban al pueblo con sus maléficas artes:

II—Y vino el Verbo hijo de la Verdad y del Derecho y se hizo hombre y abrió los ojos á la luz de la razón:

III—Y miró al Oriente y el Sol lucía entre nubarrones amenazantes; y miró al Occidente y vió al pueblo que lloraba su desgracia como las madres de los egipcios muertos por la espada del ángel en la terrible noche pascual:

IV—Y exclamó: pueblo infeliz, sígueme; seca esas lágrimas de tus ojos y vuelva la risa á tu honrada faz; no brille en tu mejilla el agua amarga del llanto, fulgure en tu frente el rayo de la ira y de la indignación:

V—Y una gran muchedumbre de gentes entonaron el Hosanna de la Patria, el himno sagrado de la Justicia; bendita sea la hora de la regeneración, bendito tres veces el que viene en nombre de la Verdad y del Derecho; hosanna en lo más alto de los cielos:

VI—Entrado que hubo así en la nueva Jerusalem, se conmovió toda la ciudad, diciendo muchos:

¿Quién es este?

VII—A lo que respondían las gentes: Este es el símbolo, el verbo de la regeneración; este es el que devolverá á Jerusalem sus antiguos días de gloria y sumirá en el infierno del olvido á los enemigos de su libertad.

VIII—Y habiendo entrado el Verbo en el Templo de la Patria, formé de cuerdas como un azote y echó fuera del santo lugar á todos los que vendían allí y compraban; á todos los traficantes de la justicia y á todos los adulares y á todos los tráfugas y á todos los esbirros y á todos los que se envolvían con el manto del poder para traccionar los más caros intereses del pueblo y violar sus santas leyes.

IX—Y les dijo: Escrito está: Mi casa será llamada casa de justicia; más vosotros la habéis convertido en cueva de ladrones.

X—Y limpio ya el sagrado lugar de los escribas y los fariseos que lo llenaban, todo el pueblo satisfecho ento-

nó en el altar de la Patria el himno sagrado de la regeneración.

JUAN.

Flor de sangre

Escucha... acércate más... aquí, bajo la tupida enredadera de mosquetas y campánulas hermosas. Estamos solos, completamente solos. Entra, entra de prisa para que el rubor no te detenga. Nadie podrá oírnos; nadie podrá sorprendernos.

Ven. No temas. La dulce y apacible sombra nos protege; nos halaga con sus perfumes y nos convida su discreción. Estoy impaciente. Quiero contarte al oído, muy quedo, muy quedo, la leyenda del beso.

El endiablado geniecillo, el dios Luzbel, Julieta, es hijo de Eros. Su cuna se mecía en la corola de una flor, roja como tus labios, oliente y rica como tu cuerpo.

Las abejas diéronle la miel y su aguijón; el céfiro, sus alas; las flores, su perfume; sus ímpetus de fiera y sus voluptuosidades quemantes, el ardiente sol del mediodía.

Así es el beso Julieta. Ola de llamas, satánico instinto que abrasa los labios cuando se está en la juventud, cuando se sueña con Cupido, ese otro rey del que ya te he hablado..... Recuerdas?...perdió la luz de las pupilas por sus indiscretas tentaciones, por un beso, quizás dado á pleno sol.

En tanto que Valentín hablaba así, Julieta se estremecía temblando de emoción. Tenía frías las manos, agitado el pecho, y ardientes, muy ardientes los labios, como si una mariposa de fuego hubiera ido á posarse en ellos.

Valentín, ebrio de amor, casi loco, reclamábase como un felino que acabara de devorar un tierno pajarillo. Apenas podía hablar; faltábale el aliento. Por fin se sobrepuso y continuó:

—El beso, Julieta, tiene sus caprichos. Prefiere los labios intocados de las niñas castas como tú, á los labios carnosos de las bocas profanadas. Audaz, inquieto y exquisito prefiere los capullos virginales á las rosas entreabiertas.

¡Oh, cuánto bien hace el beso, mi amada! Su aguijón produce infinitos cosquilleos; su miel torna los labios pálidos en labios de carmín. Es la caricia más dulce y elocuente. Cuando uno dos bocas les sonríe el cielo, las avejillas cantan, las flores derraman sus aromas y esparcen su polen. El beso es el dios de los amores, el alma de la primavera!

Julieta no pudo oír más. En todo su sér, llena de recato, pero ya febril, sentía la miel candente de un beso, de un beso inmenso en el cual imaginaba compendiados todos los inefables goces del amor.

—Cállate, Valentín, me haces daño,

dijo ella con voz débil y temblona, presa de terrible angustia.....

Más tarde, cuando ya el sol se vestía de oro y grana en el ocaso, Julieta y Valentín salían del escondrijo de mosquetas y campánulas hermosas: él muy ufano y satisfecho: ella muy pálida, pero con los labios rojos, rojos como una flor de sangre.

AGUSTÍN LUJÁN.

Time is money

No podía ser más agradable aquella melodía inagotable que como raudal de encantadoras armonías llenaba mi alma de un arrobamiento singular. Mi entusiasmo se manifestaba á cada instante ya con la expresión ya con la mirada; llevaba el compas con los nudillos sobre la madera de la mesa en la cual descansaba aquella máquina admirable.

Oh, Mascagni! el loco de las melodías extrañas, el desequilibrado de las inmensas disonancias! Te han copiado hasta el último quejido de tu «Santuzza» y hasta el último arranque de coraje de «Turido.» Sí, ese es, escucha. «Viva il vino spumigiantel! Magnífico, sublime! No oyes la tierna despedida? Comovedor! Parece mentira que la mecánica haya llegado á tal extremo de suavidad y de dulzura. Esta máquina es una orquesta de arpas y cítaras encantadas. Bien la han bautizado «Regina» ya lo creo, es la reina de las cajas de música, es el último peldaño en la escala que principia por el organillo callejero.

Y no lo digo yo, pobre diablo sin principios musicales de ningún género, nacido en este rincón, asilo del mal gusto y que apenas si he podido ver el mundo civilizado por el ojo de una cerradura.

Allí está ese señor, hijo indudablemente de la noble Germania, de aquel país en donde la música tiene su culto y sus sacerdotes, país en donde todos saben apreciar el valor de cada nota y el valor de cada melodía. Está entusiasmado, no cesa un solo instante de registrar hasta la más pequeña de las ruedecitas que forman ese mecanismo complicado.

No hay duda, ese hombre siente con más intensidad que yo el inmenso placer del sonido; y es que también el pobre no está en su país; cada nota debe recordarle alguna cara amiga, cada arpeggio debe traer á su mente el recuerdo imborrable de la patria, el susurro de la brisa natal en los pinares ó en las ruinas seculares de algún castillo que se mira en el cristal del Rhin ó del Mosela. Pobre macho! Cómo se afana, como escudriña en las entrañas de ese artefacto de acero! Creará encontrar entre los dientes de las ruedas ó enredada en la brillante espiral de la cuerda el alma encantada de la armonía, el genio espiritual del gran maestro.

Ahora ha visto algo que llama más su atención, es aquel letrero estampado en la planchita de metal, debajo de la tapa! ¿Qué será? Lo copia en su cartera!

No me pude contener.

—Dispense usted caballero, toma usted el nombre y dirección del fabricante de esta caja de música que le ha llenado el alma de suaves recuerdos? Que tal vez ha despertado en usted el eco dormido de la patria?

—Nain, mi toma nota cuándo acabar patente escape espiral para aplicar máquina automática haciendo chorizos!
MAGÓN.

Debut de la Caballería

Algo pedimos ver de lo que pasó el domingo por la tarde en el Parque de Morazán. Las yeguas «chingas» de la caballería, esas que á diario exhiben los «cholitos» del Guanacaste con irónica prosopopeya, fueron lanzadas encima de los grupos de señoras, señoritas y caballeros que, como es costumbre, de domingo á domingo, al caer de la tarde, visitan el parque. Nadie atinaba á comprender qué significaba aquel alboroto. Se tocó asalto, después se oyeron voces y por último los jamelgos de la «andante» comenzaron á correr de un lado á otro de la calle, amenazando los ginetes con sus machetes romos á cuantas personas por allí transitaban, como si se tratara, en realidad de un asalto al cuartel (léase caballeriza) ó de cualquier otra cosa por el estilo. Los demás corrían ó se amparaban en los quicios de las puertas; los caballeros, cuidando de las damas, enarbolaban sus bastones ó agitaban el sombrero con las manos para detener así el atropello de los «briosos rosinantes», los cuales, dicho sea de pasada, con asombro de los agraviados, reculaban con indecible nerviosidad. A sombreros, pues, fue detenido, en parte, el ataque brutal que la caballería hizo el domingo en la tarde á lo más granado de nuestra sociedad y sin más motivo, ni razón, que la razón y el motivo, «de por que nos da la gana,» como se oyó decir á varios de esos «valientes» ginetes guanacastecos.

De seguro que á la hora de estas y aunque no fuese más que como un desagravio á los extranjeros que soportaron el atropello y que bien pudieran ponernos las peras á cuarto, el Comandante de los «cuatro patas» sufrirá el castigo que su conducta merece, que conforme á las leyes que antes se usaban, no dejará de ser largo de cintura.

Á última hora se nos afirma que no se trató nada más que de un ensayo para cuando llegue la función de «beneficio» y siendo así, hay que confesar que de esta vez no les ha salido tan disparejo.

EN ALAJUELA

Participo al público que he establecido un taller completo de GALVANOPLASTIA. Me hago cargo de dorar, platear y nikelar piezas y vasos de ornamentación para iglesia. Nikelo á la perfección revólveres, instrumentos de cirugía y retoco objetos deteriorados.

Me encontrarán todos los sábados en San José en «Las Ciudades de Italia».

HERMENEGILDO MOLINARI

Mr. A. M. Garland

ha sido nombrado Agente Especial y Apoderado de la
PACIFIC MAIL STEAMSHIP CO.
 para los países siguientes: Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador, Costa Rica, Estados Unidos de Colombia, Ecuador y el Perú.
 La residencia será la ciudad de Guatemala.

R. P. SCHWERIN
 Vicepresidente y Gerente General.



A la Papelería de Padrón y Pujol
 ya llegaron los útiles escolares

Buenascalidades ————— Precios baratos

Bultos ó carrieles	Tinteros de bolsa	Papel de dibujo
Lápices de color	Tinta Stafford	Reglas
Crayones	Tinta China	Lápices
Pizarras	Tinteros	Esfuminos
Casquillos	Borradores	Tiza, etc., etc.

Cajitas de fantasía para pantógrafos **Especialidad en cuadernos para escuelas**

FRANCISCO TENCA

de la Escuela de Arquitectura de Milán

Tiene su oficina en los bajos de la casa de doña María v. de Lines, 7.ª Avenida Este.

Ofrece en el ramo de construcciones, ornamentación, presupuestos y planos, dejar satisfecho el gusto más exigente.

Los precios son de acuerdo con la situación. Las mejores referencias y garantías.

En la "Barbería de Antillón"

Hay de venta á precios irrisorios, corbatas, cuellos pañuelos de mil clases, tirantes de seda, perfumería, navajas para barba, estuches de seguridad, jaboneras, peines, monedas antiguas, dijes indígenas y por fin un espléndido surtido de

Sombreros de fieltro

forma elegante, colores chic y precio como no es posible encontrarlo en parte alguna.

LOS TRASNOCHADORES encontrarán cenas bien preparadas y servidas con aseo, á cualquier hora de la noche, en mi restaurante al pie de la Cuesta de Moras.

RAFAEL ARGUEDAS FITJE

Buen Negocio

Se venden varias casas situadas en la calle 22, cuatrocientas varas al Norte de la residencia del señor Presidente de la República.

Componen una sola finca con 48 varas de frente con abundante agua de cañería que allí corre con mucha presión y comunicada con la magnífica cloaca hace poco construida en aquel lugar, que por estas razones y por su situación es uno de los más sanos de la ciudad.

Forman la propiedad seis departamentos de alquiler, entre los cuales hay tres casas de regulares dimensiones y su renta actual es de 178 colones mensuales, que puede con poco gasto aumentarse á 200 colones.

Sólo por el todo se admiten propuestas en el bufete del que suscribe donde puede verse el plano respectivo.

ALBERTO ECHANDI

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo
 100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiales hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina { de 8 a. m. á 10 a. m.
 y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel
 CIRUJANO DENTISTA

A Colones 13 el 100

se pueden vender ya los afamados cigarrillos

Henry Clay

para negociar á 15 céntimos la cajetilla.

Único Agente en Costa Rica,

Gregorio Santisteban

UNA CASITA

bien situada y cómoda se vende muy barata en esta ciudad, al lado de la Iglesia La Dolorosa.

Informará el Editor de EL PAÍS

LA PALESTINA

Talabartería de Santiago Calvo Núñez

Mis favorecedores tienen la ventaja de estar seguros de la bondad de mis trabajos, pues cuento con cuarenta años de práctica.

Precios muy baratos.

A los padres de familia

Doy clase de corte y costura. Precio moderado. Puntualidad y esmero en la enseñanza.

Clotilde S. de Silva

Calle 17 Norte. 225 varas al N. del Mercado, antiguo Paso de la Vaca.

Francisco E. Fonseca

DOCTOR EN MEDICINA

Tiene su oficina durante el día en la «Botica del Comercio», y por la noche en su casa de habitación, 8.ª Avenida Oeste, núm. 150.

JUAN MALEK

FÁBRICA DE CERVEZA Y AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Zapatería ♦♦♦♦♦♦♦♦

♦♦♦♦♦♦♦♦ Alemana

Se ha trasladado á la Calle Central Sur, contigua á la cantina de don Serapio Tomás, local que ocupó la barbería "La Condal"

Manuel Hernández h.

LIBRERIA DE MONTERO

Gran surtido de útiles escolares

Cuadernos rayados, cuadernos de música, libretas para apuntes, cuadernos dibujo, bultos para escuelas, abacos, cajitas pinturas, tarjadores, compases varias clases, lápices de varios colores, cajitas compases, etc., etc.

Amando Céspedes

Artista Fotógrafo

Graduado del Illinois College Photography San José, Costa Rica América Central

Tiene establecida una elegante Galería Artística en los altos de la casa Robert Hermanos.

La Comercial Litografía-Tipografía de Antolín S. Chinchilla

Avenida Central, Este. — Apartado 489

Dirección telegráfica. COMERCIAL

Trabajos nítidos, elegantes y baratos.

Timbrados de papel, Tarjetas de visita, Participaciones de matrimonio, Menús, Programas de baile, Memorándums, hojas sueltas, Etiquetas, Pagarés, Acciones, Cheques, Letras de cambio, y todos los trabajos concernientes á los ramos de litografía é imprenta.

Se garantiza la perfección de los trabajos y la prontitud en la ejecución de ellos.

Precios módicos

Surtido completo de papelería

"La Mascota" de Viniegra

PUNTARENAS

Arroz carolino á € 7 quintal.

Candelas marca «Buque», de 8, 10 y 16 en paq. á € 8 caja

Cerveza negra «Estrella», caja de 10 docenas. á » 39 »

» blanca «Leona» » » » á » 38 »

Hay constantemente harina fresca, marcas «Corona» y «Triunfo». Alambre americano para cercas, hierro acanalado para techos y un completo surtido de Abarrotes.

Licores á precios más bajos que ninguna otra casa.

¡NO MÁS FIEBRE AMARILLA!

El público dirá ¿Y por qué? Pues nada: púscase ustedes á la villa de Atenas, dirijánse inmediatamente al HOTEL DE EUROPA que se encuentra en dicha villa y verán qué movimiento, qué aseo, qué cantina tan surtida y aquellos cuartos tan higiénicos, en fin; todo esto, el clima, y la actividad de su propietario y de sus empleados, hace que este acreditado establecimiento se encuentre siempre tan concurrido. Eso por una parte; y por la otra, encontrarán los transeuntes un cocinero á la dernière que está dispuesto á atenderlos á todas horas del día y de la noche. También hay departamentos separados para familias, caballeriza con buen servicio y se alquilan magníficas bestias.

Ramón Araya V. Propietario.

Atenas, 16 de marzo de 1901.

Manufactura de Calzado

El ensanche que han tenido hoy los negocios de la Empresa, la han obligado a establecer una NUEVA SUCURSAL en San José. Oficina del señor don Benjamín E. Piza, en donde ofrece

Expléndido Calzado desde ₡ 2.00 par

San José, Marzo 8, 1901.

Manufactura de Calzado

Sociedad Anónima

Esta Empresa, debido al capital con que cuenta y a una nueva instalación perfecta de la más moderna maquinaria, dá sus productos a precios excepcionalmente bajos, no solamente por la espléndida calidad del calzado sino que ofrece hoy al público una **gran rebaja en ventas al contado**

Los botines de 3 colones se han rebajado a 2 colones

La Empresa se ha esmerado en dar a su calzado **estilos de novedad**, y se precia de haberlo conseguido, reuniendo así en sus productos la elegancia a la solidez, poniéndose en actitud de ejecutar órdenes por **calzado de todas clases y estilos**

Renueva mensualmente la MANUFACTURA sus pedidos de cueros y, gracias al grande y escogido surtido que acaba de llegarle, está ya hoy en disposición de servir a vuelta de correo, **cualquier pedido** por grande que sea.

VENDO

En condiciones muy favorables, dos casas en la Calle 18 Norte, produciendo un alquiler de ₡ 110 mensuales, y una finca de café nuevo de 11½ manzanas en San Juan de Tres Ríos, en frente del beneficio de Mr. Field.

Para pormenores entenderse con don Roberto Kruse, comisionista, frente al Banco Anglo ó conmigo por carta a Barba.

FERNANDO ROTHE

THE GEM

establecimiento de licores y abarrotos

Es una cantina bien surtida y donde se preparan las mejores bebidas y se atiende con esmero y aseo a los clientes.

La especialidad de la casa son los Bitters, Whiskis, Savars, Coktails, Gem Coktails, «Ostiones de Montaña» y el gran **Coktail Nacional**.

ANGEL LOPEZ M.

Esquina Sur Este del Parque Nacional.

De la Paz y Chamberlain Negociantes en Ganado

Han abierto su oficina en la casa de don Jesús Cubero, 7.ª Avenida Este, antiguo despacho de don Gerardo Jager, contigua a LA NACIONAL, de don Eloy González. Horas de despacho: de 11 a. m. a 4 p. m.

Manuel de la Paz **Carlos Chamberlain**
Apartado de Correo número 538 **Teléfono Paz Chamberlain**

Á los padres de familia

Tengo el gusto de avisarles que durante la época escolar y en el tiempo que me queda desocupado puedo dar clases particulares en mi casa ó a domicilio, de acuerdo con los nuevos Programas Oficiales.

Ricardo Castro M.

SUELA

Depósito permanente de la mejor calidad, tanto para Zapatería como para Talabartería. Se vende pesada.

Se curten por encargo toda clase de pieles con pelo.

Todo a precio sumamente bajo

Calle 19 Sur, frente a «La Bicicleta».

Prima a los compradores!!!

Leiva & Mora

Antigua casa de ALFARO

Ventajas para los parroquianos
ontraste de precios en las compras

En adelante, cada comprador recibirá una boleta numerada y sellada con el valor de lo comprado. Cada vez que se reúnan ₡ 25 deberán presentarse las boletas a la Caja para que se tome nota la casa reconocerá **uno por ciento descuento** en mercaderías.

El surtido de mercaderías es inmenso y los precios, como siempre, racionales

EXPORTACION CAFE

Eggers & Stallforth
BREMEN

Adelantan fondos sobre consignaciones de café

J. R. MATA, Agente.

Sacos para café en pergamino y en oro en el
BAZAR DE SAN JOSÉ

Herrero Hermanos
sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo más barato, lo más chic, lo más acabado, se encuentra a precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la **SEDERÍA** el artículo de nuestra particular atención
Calle Central

OPORTUNIDAD

Se vende una pulpería con cantina y billar, en condiciones muy favorables para el comprador. Está en muy buen punto y tiene una clientela escogida. Para informes, en la redacción de este diario.

San José, Marzo 13 de 1901.

Doy en arriendo a Orosi

Sita a seis leguas de la frontera de Nicaragua, provincia del Guanacaste, con más de doscientas reses de cría, grandes repastos de pará y zacate natural. Es capaz de enfriar dos mil novillos y de engordar mil. Entenderse en Liberia con su dueño don David Hurtado, y en San José con el Licenciado don

Anibal Santos

HOTEL IMPERIAL

Decente, bien ventilado
Limpio, Céntrico
Confortable, Barato

Es el Hotel de viajeros distinguidos

Mesa exquisita y variada, abundante y bien servida. Cantina surtida siempre de los licores de las mejores marcas. Hábil Cantinero. Administrado correctamente por don HUGO PULIS el célebre MAITRE D'HOTEL.

El Hotel de las Legaciones !!!

Mercado Viejo **LA NEGRA CURRA** Galerón Central
DE RAMÓN GUILARTE

Este pequeño y acreditado establecimiento avisa al público: que hoy cuenta con un gran surtido de granos extranjeros y del país y toda clase de pastas italianas acabadas de recibir; también ofrece un gran surtido de conservas de todas clases tanto en pescado como manguilla de varias marcas, jaleas y frutas de Morton, y muchas más mercaderías como queso Patagrá y del país y manguilla del país y otros muchos artículos; todos a precios muy moderados. Aprovechad la ocasión de este nuevo baratillo.

RAMÓN GUILARTE

Regeneración española

Figuró España como de las primeras en la Exposición Universal de 1900 y figura la tienda de

Romero Hermanos

como de las mejores de su clase en Costa Rica. Qué podrá pedirse al gusto más exigente que no lo tengamos a la orden? Siempre lo más brillante, lo más económico y lo más fino. Los precios son risibles.—Quien nos compra una sola vez, se vuelve nuestro cliente.

Que hay de venta? — Todo lo de nuestro ramo.

No más incendios!

No serán posibles, aunque la casa esté asegurada, por que con aparatos eléctricos, la cosa no ofrece peligro alguno.

Vió Ud. nuestras lámparas?
Admiró Ud. nuestros muebles?
Se quedó atontado ante nuestros cuadros?
Ya probó nuestros cigarrillos y cigarrillos?
Dejó de ver funcionar las planchas, los calentadores, rizadoras, abanicos, apagadores y demás aparatos eléctricos?

Entonces, en qué está Ud. pensando?

Para las crisis, se debe buscar lo bueno y lo barato. Aquí lo tenemos.

Manuel Luján, Calle Central

ECOS

NO ES PARA TATTO

Cuenta un ilustre moralista que al descender del púlpito un brillante orador sagrado, acercáronse á él personas de alta gradación en la gerarquía eclesiástica, para tributarle fervientes elogios por sus rasgos de elocuencia. En estas, llegó hasta el predicador victorioso un frailecillo de esos que sufren la tristeza del bien ageno, é interpelló al tribuno en forma que revelaba su pasión pequeña:

—Y Ud. se imagina, señor, que es un foco de sabiduría, y un raudal de elocuencia?

—Yo, señor,—contestó el intepelado humildemente,—cuando contemplo la inmensidad de la ciencia, comprendo que mi ignorancia es supina, pero al compararme con otros mortales, verdaderamente el bálsamo del consuelo llega hasta mí.

Recordamos la anterior anécdota á propósito de las críticas progresistas tributadas recientemente á uno de nuestros corredactores. Y en realidad, en ciertos casos, en casos concretos, la vanidad de creerse un poquito superior á determinados personajes, resulta ser una pretensión bien modesta.

**

POR QUÉ OCULTARSE?

Siempre el diablo predicador sale con cada moraleja! Pues no oyen Uds. á la muy católica «Prensa Libre,» que dicho sea de paso, no cree ni en infiernos ni en glorias, profanando á más de las doctrinas católicas apostólicas-romanas, los preceptos de cultura periódica? Censura la muy reverenda exhibe, por boca quizá del ensoberbecido arrendatario, la actitud de la prensa independiente y de los escritores sin tapujos vergonzosos que se empeñan en exhibir al enemigo tal cual es, y que descubren, al través de caretas transparentes y de pseudónimos y anónimos, á los verdaderos tipos del go-biernismo.

Por qué se censura tal actitud? Por qué os avergonzáis de exhibiros sin máscara? En qué consiste vuestro empeño de ocultar el pecho á los golpes del enemigo?

Sin duda temen la adivinación de negociaciones indebidas, que no de otro modo se explica que, á hurtadillas, se intente sostener un régimen insostenible en el campo de la Justicia y del Derecho, y de la decencia más que todo.

A no ser por el deseo vehemente de disfrazaros, nadie hubiese sospechado los sueldos presupuestados y no presupuestados, nadie hubiese traído á las mientes el pensamiento de los suizos de la prensa; y, ni siquiera se hubiese nadie atrevido á pensar en conspicuos sujetos, que, quizá por el influjo del poderoso caballero don dinero, quemaron lo que han adorado y adoran lo que han quemado, como dijo el Obispo de San Dionisio, al bautizar á Clodoveo.

Por lo demás, pueden tomar la revancha exhibiendo nuestros nombres, los indignados contra la oposición franca, que la causa que defendemos, lejos de avergonzar, honra y enaltece.

Con respecto á la arbitrariedad aristocrática que parece presagiar «La Prensa Libre» al Partido Republicano, es de advertir que si ellos llaman aristocracia el no tener como colaboradores á gentes venales, sin propias convicciones, se acepta el cargo, es decir, la aristocracia de la decencia, de la honradez y la cultura, así la integren personas de humildísima cuna.

M.

Fiebre escarlata

Dice nuestra enciclopedia:
Fiebre contagiosa que muestra en los

casos típicos, los siguientes síntomas: después de un período de incubación de tres á siete días, ocurre una alza rápida de la temperatura, acompañada de dolor de garganta, vómito, pulso muy violento, dolor de cabeza, y con frecuencia en los niños pequeños, convulsiones. Después de un día, aparece la erupción escarlata, la que dura tres ó cuatro días en su intensidad original y luego principia á decaer y entra el período de la escamación.

Entre las complicaciones, pueden citarse, la formación de membranas dip-teroides en la garganta, abcesos en las glándulas linfáticas cervicales, inflamación del oído é inflamación aguda de los riñones. El contagio conserva su vitalidad, por meses, en los vestidos, alfombras, ropa de cama, etc. Generalmente un ataque inmuniza para ataques posteriores; es decir, no repite.

Variedades

Contra las quemaduras

La casualidad ha hecho descubrir que el carbón es un excelente remedio contra las quemaduras. Un pedazo aplicado inmediatamente sobre la parte quemada, calma el dolor y lo quita por completo al cabo de una hora.

Contra el moho

Para proteger los objetos de hierro contra el moho, cúbrase con el siguiente betún:

Resina 1 parte
Manteca de cerdo . . . 7 partes.

Fúndase y agréguese un poco de bencina.

Soldadura del celuloide

Se disuelven pedazos de celuloide en acetona, operación fácil y pronta; se aplica la solución con un pincel sobre las partes que deban soldarse, las cuales una vez adaptadas, se someten por unos quince minutos á una presión uniforme. Trascorrido ese tiempo, si el trabajo se ha hecho con cuidado, la soldadura será apenas visible y sumamente sólida.

Barniz negro para correas

Goma laca 100 gramos
Negro de humo 50 »
Esencia de trementina (aguarráz) 200 »
Alcohol rectificado 400 »

Coloración de los fuegos artificiales

Añádase á la pólvora, para

Color blanco

Salitre 68 gramos
Azufre 14 »
Antimonio metálico . . . 12 »
Rejalgar 10 »
Laca 1 »

Color amarillo

Nitrato estróncico 72 »
Oxalato sódico 12 »
Azufre 6 »
Laca 10 »

Color azul

Salitre 78 »
Carbón muy fino 33 »
Zinc en polvo fino 84 »
Cenizas azules 5 »

Color verde

Zinc en polvo 96 »
Salitre 72 »
Carbón 18 »

Color rojo

Nitrato estróncico 72 »
Laca 15 »

Estas sustancias deben pulverizarse finamente por separado cada una y mezclarse á mano después. Así se evitan peligros de mezclarse y pulverizarse al mismo tiempo.

Preparación de lacres

Lacre blanco

Trementina fluida 10 partes
Goma laca blanca 15 »
Blanco de zinc 2 »

Azul

Trementina fluida 10 »
Goma dammar 75 »
Indigo en polvo 1½ »

Amarillo

Trementina fluida 10 »
Goma laca 15 »
Amarillo de croco 2½ »

Encarnado

Trementina fluida 10 »
Goma laca 15 »
Cinabrio 3 »

Negro

Trementina 10 »
Pez griega 15 »
Negro de humo 1 »

Se derriten á fuego lento las materias aglutinantes en vacija de hierro y fuera del fuego se agrega la colorante, agitando con una paleta de madera.

Tinta para marcar sacos

Se deslíe negro de humo en aceite de linaza cocido. Es indeleble.

Dstrucción de los parásitos de los animales y plantas, especialmente de los pulgones

Se prepara un cocimiento bastante concentrado de hojas secas de tabaco y por cada kilogramo del producto, se añade:

Jabón 150 gramos
Creolina 10 »
Creosota 10 »
Naftalina 10 »

Estas últimas sustancias se emulsionan gracias al jabón que contiene el líquido.

Extranjero

MARZO 25

CHINA

El jefe ruso está dispuesto á retirar su tropa del terreno en disputa, siempre que los ingleses hagan lo mismo. Insiste también en que debe suspenderse el trabajo del ramal del ferrocarril, en tanto que no esté arreglado el asunto por la vía diplomática. Las tropas han sido retiradas simultáneamente.

JAPON

Anuncian de Jokohama una crisis ministerial en Corea, resultado del arresto del Ministro de Hacienda interino, acusado de conspiración contra la vida de un número considerable de señoras de la corte. Un oficial de la Real Casa ha sido decapitado por estar comprometido en el complot.

INGLATERRA

Hace tres días que una tempestad azota la Europa central. Por toda la costa atlántica han acontecido inundaciones. Al través de Southend hay 300 vapores anclados esperando que pase la tempestad. El río Po se ha desbordado, causando gran daño en el valle de su nombre.

Boers

El principal obstáculo al arreglo de la paz entre Botha y Kitchener, fué la negativa de éste á conceder amnistía á todos los caudillos de los revoltosos de la colonia del Cabo. Uno de los principales ofrecimientos fué el de la formación de un Gobierno á estilo del de Jamaica, tan luego como se suspendieran las hostilidades y el pago de un millón de libras esterlinas para recompensar á aquellos cuya propiedad haya sido tomada después de la anexión de la República.

GIBRALTAR

Llegó el crucero americano «New York» en camino para Marruecos.

Crónica

Ocho casos había localizados

hasta ayer, de la fiebre escarlata; todos han sido aislados y en los lugares en donde han aparecido, la policía ha seguido las indicaciones médicas propias para impedir el contagio. Algunos niños atacados, fueron trasladados al edificio de «La Algodonera», en donde se les atiende debidamente. Es tal la energía desplegada y el apoyo incondicional que á todas las medidas precautorias se da por el Ministerio del ramo, que debemos esperar que por esta vez se extinguirá el mal en su origen.

Ayer publicamos un alcance

encaminado á prevenir al público del peligro de la epidemia y á despertar en Autoridades y particulares el interés que es necesario en la lucha sin descanso para evitar la propagación. Una de las medidas por nosotros aconsejadas, ya está en práctica; se ha ordenado se cierren las escuelas públicas. Magnífico.

Como dijimos en nuestro alcance

Doña Adela Braun v. de Acuña falleció el sábado en la noche á consecuencia de la escarlatina. Como era natural, las autoridades de higiene ordenaron el entierro inmediato del cadáver con todas las precauciones del caso. El domicilio de la señora Braun fué desinfectado en el acto y está vigilado por la policía para evitar la entrada de personas que podrían tomar el contagio.

La señora Braun, joya apreciableísima de nuestra sociedad, ha sido generalmente sentida; adornábanla virtudes de todo género y soportaba con altiva resignación su pobreza á la cual hacía frente con su trabajo personal en el magisterio, en cuya santa labor descollaba por su raro talento y su educación exquisita. Deja tres niñitos huérfanos y pobres. La niñita está enferma. Han sido recojidos por la hermana de la finada, la digna señora del General Villegas.

A toda la familia Braun y sus allegados, enviamos nuestro sincero pésame.

Un buen auxiliar

para la higiene de la población, fué el aguacero recio que cayó el domingo desde las siete hasta las once de la noche. Cuatro horas de abundante lluvia, son una magnífica policía de higiene.

Aprovechar ese auxilio y conservar la limpieza que nos hizo.

No sería malo como preventivo

que se ordenara colocar alguna señal visible de lejos, como una bandera amarilla, por ejemplo, en cada casa infestada. Así se evitarían percances desagradables.

De teatro

Como estaba anunciado, el beneficio de la simpática pequeña artista Lupita Unda tuvo verificativo en la noche del domingo, con bastante público á pesar de la lluvia. La beneficiada estuvo bastante feliz en el desempeño de su papel de rey. Lupita, á más de su buen deseo por salir airosa en sus papeles, tiene una gracia seductora, una suavidad apacible que cautiva y la hacen simpática ante el auditorio. El papel de Rosa estuvo también hábilmente ejecutado. El Jeremías de el domingo parece haber perdido mucho de su gracia y competencia.

Lolita Unda, como siempre, muy bien y muy aplaudida.

No tanta intransigencia

La oposición no está del todo en un terreno de justicia, al tratar con exceso de intransigencia al señor Secretario de Instrucción Pública, por el hecho de no haber incluido en el cuadro de maestros á quienes no acataron la circular del Ministerio que suplicaba, más que ordenaba á los señores maestros, no tomar participación activa en la lucha política.

Nosotros, que apoyamos la circular del Ministerio por creerla conveniente, no encontramos censurable la actitud ministerial, salvo que se haya obrado con ligereza ó sin causa bien justificada.

Algunos defensores de la perpetuidad

indican con más ó menos desvergüenza, que no fué honrada la administración anterior (decimos anterior para distinguirla de la futura) del Presidente Soto.

Son poco generosas esas personas.

Por que si nosotros quisiéramos decir, aún pudiendo probarlo,—que eso casi nunca se puede,—que no es honrada la Administración actual, iríamos á la Cárcel por decirlo, de acuerdo con la vigente Ley de Imprenta.

Y sin embargo.....

Ojo! Ojo!

Siendo tan numerosa la clientela que á cada momento acude al gran Bazar La Ciudad de Londres, su propietario Mr. Asch, para mayor comodidad de sus favorecedores, ha dispuesto tener su almacén abierto los sábados hasta las 9 de la noche, lo que empezará á efectuarse del próximo en adelante.

Y aun más, tiene el gusto de ofrecer al público en general un grandísimo surtido de cofres, maletas y hamacas, que acaba de recibir por el último vapor.

Así es, todos á la Ciudad de Londres.

SE ALQUILA

Una casa amueblada de regular tamaño, punto céntrico.

Pormenores en la oficina del Administrador del Mercado.

Imprenta y Librería Española de María v. de Llanos